

La oposición venezolana confía en que “Maduro no es Chávez”

Los partidos contrarios al chavismo esgrimen la crisis económica y el desgaste del presidente para ganar las elecciones legislativas de mañana

JAVIER LAFUENTE, **Caracas**
Para lograr la victoria que predicen las encuestas en las elecciones legislativas de mañana, la oposición venezolana ha decidido recuperar la figura de Hugo Chávez, fallecido en 2013. Con el lema “Maduro no es Chávez”, los candidatos quieren reflejar el desencanto con el actual presidente, Nicolás Maduro, después de

años de grave crisis económica, desabastecimiento e inseguridad en las calles, y arrebatarse así al oficialismo el control de la Asamblea Nacional por primera vez en 17 años. La oposición, ha-

bitualmente fragmentada, cree que este escenario generará un abstencionismo entre las filas chavistas. El Gobierno de Maduro, mientras, también apela a Chávez para tratar de remontar

en los sondeos y en las urnas. “¡Estas elecciones las gana Chávez!”, se hartó de repetir Maduro en el cierre de campaña. La figura del fundador de la revolución bolivariana es omnipresente. No así los observadores internacionales en los comicios. Ni el Parlamento Europeo ni la OEA han sido autorizados a supervisar las elecciones. PÁGINAS 6 Y 7

EDITORIAL

Hora de la verdad en Venezuela

P16

Macri aboga en su visita a Rousseff por revitalizar Mercosur

CARLA JIMÉNEZ, **São Paulo**
El presidente electo de Argentina, Mauricio Macri, realizó ayer en Brasilia su primer viaje internacional antes de tomar posesión el próximo 10 de diciembre. En su visita a la presidenta Dilma Rousseff, envuelta en un huracán político por la petición de *impeachment*, Macri abogó por “desideologizar” las relaciones dentro de Mercosur y apostar por los aspectos prácticos de la organización para fomentar el comercio. “Argentina tendrá reglas claras y previsibilidad de la economía”, dijo Macri. El acuerdo con Europa fue el tema principal de la conversación entre los dirigentes, que también trataron la situación política en Venezuela. Los presidentes estudiarán qué postura tomar ante el Gobierno de Maduro en la toma de posesión de Macri, a la que asistirá Rousseff. PÁGINA 8



Mauricio Macri y Dilma Rousseff se saludan ayer en el Palacio de Planalto, en Brasilia. / ADRIANO MACHADO (AFP)

EL PAÍS entra en un campo de refugiados de Siria donde el hambre es arma de guerra

Testimonio del asedio de Yarmuk

NATALIA SANCHA, **Yarmuk**
Tras casi un lustro de guerra y más de 240.000 muertos, el régimen sirio recurre a duras medidas de asedio en las zonas que considera bastiones rebeldes. Sucede en el campo de refugiados palestino de Yarmuk, cercado por el Ejército, donde no entra ni sale nada ni nadie, vivo o muerto. En esta localidad a las afueras

de Damasco, la capital, han muerto ya más de 100 personas de hambre. No hay desenlace a la vista. El régimen, que dice que en el campo se ocultan yihadistas, ha avanzado que no se retirará hasta que no tenga una rendición completa e incondicional de todos los habitantes, que resisten hasta ahora con el cultivo de sus propios huertos. PÁGINA 4

La autora de la matanza de San Bernardino había jurado lealtad al ISIS

PABLO XIMÉNEZ DE SANDOVAL
San Bernardino

La coautora de la matanza del miércoles en la localidad californiana de San Bernardino, Tashfeen Malik, juró lealtad al Estado Islámico (ISIS, por sus siglas en inglés) en un mensaje público en la red social de Facebook que borró después, según ha revelado la policía judicial norteamericana, el FBI. Malik, nacida en Pakistán, fue abatida junto a su marido, Syed Farook, después de asesinar a 14 personas y herir a otras 21 en un centro de discapacitados en el que trabajaba este último. PÁGINA 3

SEBASTIÁN PIÑERA
Expresidente de Chile

“América Latina lo ha tenido todo y no ha estado a la altura”

ROCÍO MONTES, **Santiago**
El expresidente chileno Sebastián Piñera considera que esta segunda década del siglo es una década de frustración para América Latina, un continente que, según el político de centroderecha, “lo ha tenido todo pero no ha estado a la altura de sus responsabilidades”, ni ha aprovechado sus oportunidades. Por eso espera que “la diferencia” que pueda marcar en la región el presidente electo de Argentina, Mauricio Macri, sea para mejor. PÁGINA 10

ADEMÁS

El Madrid, eliminado de la Copa del Rey

El juez no acepta las alegaciones del club blanco por la alineación indebida de Cheryshev ante el Cádiz el miércoles. P35



Los jóvenes latinos de EE UU cantan en inglés P30

Los universitarios ricos de México tienen ‘coffee shop’ P11

Juan Villoro, el ‘rockstar’ de la Feria de Guadalajara P32